

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion. 39

Nahon, Viernes 21 de Junio de 1895.

Año XXIV. Núm. 6.623.

La campaña en Cuba

Por el interés que inspira el detallado relato del combate de los Dos Ríos, reproducimos la interesante correspondencia que hoy publica un colega de Madrid y que dice así:

El día 17 de este mes salió de Palma Soriano para Remanganaguas, la media brigada que manda el coronel Jiménez de Sandoval.

Constituían el núcleo de esa fuerza el segundo batallón Peninsular, una compañía, respectivamente, del quinto y noveno, también Peninsulares, y veintiocho jinetes del primer escuadrón de caballería de Hernán Cortés, al mando del capitán D. Oswaldo Capaz, natural de Santiago de Cuba. Servía de práctico a la columna el cubano blanco, paisano, Antonio Oliva.

En Remanganaguas hizo alto, sin haber ocurrido novedad en el camino. Al siguiente día salieron con dirección a Ventas, cubriendo la vanguardia la caballería de Hernán Cortés.

Al pasar la subida de «Arroyo Yibes» y al entrar en terrenos de «La Lengua del Sao», la vanguardia encontró el camino interceptado. El enemigo lo había cruzado de parte a parte con doce alambres distantes 50 metros uno de otro, perfectamente tersos y a media vara de altura. El capitán Capaz dispuso fuesen cortados y el tránsito quedó libre.

Esé sistema de interceptar los caminos, es práctica de los insurrectos, usadá ya en el año 63 y la emplean para demorar y cansar las tropas.

Al amanecer el 19 la columna salió de Ventas para Dos Ríos con la misma vanguardia. Atravesó el río Contra-maestre y al entrar en los montes del «Salado», divisó la extrema vanguardia a un hombre que montaba un magnífico caballo y que al ver la fuerza huyó, haciéndose, por lo tanto, sospechoso. Re le persiguió y alcanzó.

Se llamaba Carlos Chacón, y al registrársele le fueron ocupadas distintas cartas de Máximo Gómez, José Martí, Paquito Borrero y Massó y varias monedas de oro y plata, que, según el contenido de unas esquelas, eran para hacer varias compras.

Este prisionero, que perdió toda fuerza moral, declaró bajo juramento que en la zona de las Ventas había visto la fracción montada de Massó, la escolta de Máximo Gómez, mandada por uno que le dicen Bellito, la fuerza de Paquito Borrero y a José Martí, indicando también el lugar donde estaban reunidas todas esas fuerzas.

La columna emprendió nuevamente su marcha. Penetró en terrenos llamados Travesía, y allí descubrió un rastro como de 700 caballos. A esa cifra había hecho ascender el prisionero las fuerzas que había visto.

Las tropas nacionales, pues, estaban sobre una pista cierta, y era seguro ya

que de un momento a otro tendrían que habérselas con un enemigo tan numeroso como la media brigada y mandado por el más militar de los jefes insurrectos, Máximo Gómez.

Como a las once y media de la mañana del propio día 19, al entrar la vanguardia de la columna en la Bija, el cabo de la punta de la extrema citada vanguardia divisó fuerzas enemigas.

El «alto» dado por la vanguardia fué contestado por varias descargas hechas por cuatro jinetes armados de rifles Relámpagos. La caballería cargó y los cuatro exploradores huyeron hasta incorporarse a otro grupo de 32 a 40 que gritaban: ¡Bellito, al machete!

Después de dos descargas de Matíser hechas por los Hernán Cortés, que contuvieron los impulsos del enemigo, gritó a su vez el capitán Capaz a su gente: «¡Soldados, al machete!»

El enemigo esperó la carga; pero al tener cerca la fuerza, volvió grupos y huyó, practicando con esta huida una táctica que ellos usan para atraer las tropas a determinado lugar, donde hay una emboscada.

Persiguióles la caballería legua y media, hasta llegar a la sabana de «Dos Ríos», donde estaba el cuartel general insurrecto, retrocediendo luego a reunirse a la columna y dando el capitán parte al coronel Sandoval de donde se encontraba el enemigo.

En los momentos que esa vanguardia se unía al cuerpo de la columna acampada en el intermedio de la «Bija» y «Dos Ríos» y transcurridos tres minutos de dar el capitán Capaz parte al coronel de lo ocurrido, se presentó el enemigo en correcta formación y a toque de clarín, enarbolando la bandera insurrecta. El abanderado avanzó y clavó en tierra su bandera de rayas azules y blancas con rojo triángulo de plateada estrella al centro.

La segunda compañía, que era la avanzada de la columna, que iba a poner muy alto el pendon rojo y amarillo, rompió el fuego bravamente, contestando el enemigo con igual denuedo.

Entre las fuerzas insurrectas se destacaban dos hombres vestidos de negro; uno de ellos llevaba un sombrero chico de castor y montaba un fogoso y hermoso caballo blanco. Ambos, revólver en mano, arengaban a los suyos, lanzándolos a la pelea.

El combate se desarrollaba furiosamente. Un corneta de las tropas españolas, acosado por los insurrectos, gritó: «¡Práctico, que me matan!»—El práctico, Antonio Oliva, acudió en su auxilio, y cuando se disponía a disparar sobre el insurrecto más próximo al corneta, el jinete del caballo blanco que ya he aludido, apuntó sobre él; el práctico se volvió rápidamente, y abandonando su blanco primitivo, disparó sobre dicho jinete, hiriéndole en el pecho. No cayó de este disparo aquel

hombre y volvió Oliva a disparar sobre él, hiriéndole esta vez en el cuello. Sucumbió al fin y dió en tierra con su cuerpo, quedando inerte el que antes con tantos bríos arengaba a los suyos.

Los insurrectos, al ver caer a aquel jefe, se abalanzaron intrépidos a recuperar el cadáver; pero la caballería de Hernán Cortés y todo el resto de la fuerza: a toque de corneta, resistió bizarramente de los QUINCE ATAQUES del enemigo é impidió que se lo llevarsen. Aquél cadáver era el de José Martí.

En el último de los ataques marchaba a la cabeza de los resueltos insurrectos, el otro jinete vestido de negro de que antes hablé. Era un hombre anciano, blanco y de bigote cano. En una descarga se le vio caer del caballo, saltando su cuerpo tres veces en el suelo. Las tropas quisieron apoderarse de él, pero fué tan furiosa y tenaz la defensa que de él hicieron, que no pudieron lograrlo, llevándose los insurgentes. Ese hombre era Máximo Gómez.

Después de una hora de combate feroz; unas veces cuerpo a cuerpo, y otras a distancia de treinta varas, el fuego del enemigo fué apagándose, y quedando dueña del campo la valiente columna del coronel Jiménez de Sandoval, y terminando el combate más famoso de esta guerra.

El canal del Báltico

Esplendor de las fiestas.—La primer piedra.—Las obras.—El número de obreros.—Estensión del canal.—Su coste.—Importancia del canal.—Las fiestas.—Pabellon del Emperador.—Otras noticias.

La gigantesca empresa llevada a cabo por los alemanes, es objeto hoy de la preocupación nacional.

Alemania vé hoy su proyecto realizado; las fiestas de la inauguración superan en esplendor a todas cuantas el mundo ha visto en semejantes ocasiones.

El 6 de Julio del año 1887, el malogrado Guillermo I, abuelo del emperador Guillermo II, colocaba la primera piedra.

Durante el plazo de ocho años, exactamente el tiempo prefijado en el proyecto, de 5 a 8.000 obreros, auxiliados por poderosas máquinas, han profundizado un inmenso surco a través de la Península.

La extensión del canal es de 98 kilómetros.

La zanja tiene una anchura de 60 metros sobre el nivel del mar, y de 22 metros en el fondo.

La altura del agua alcanza 9 metros, y permite el paso a los mas grandes navios de guerra y barcos de transporte, salvo las enormes embarcaciones de 150 metros de extensión.

Los gastos ocasionados por esta obra ascienden a 200 millones de francos; al rededor de 65 millones de metros cúbicos

de tierra han sido extraídos por los obreros.

Cuatro líneas férreas y cinco grandes caminos se han visto por encima del canal.

Dos puentes giratorios y otros dos fijos, cuyas bóvedas tienen una anchura de 156 metros, y se encuentran a 42 metros bajo el nivel del mar, aseguran la regularidad de los caminos férreos.

De corta duración, con sus presas, sus puntos de encuentro, colocados de distancia a distancia, el canal del Norte de Alemania constituye un conjunto perfecto, bien proporcionado, y, al decir de los hombres competentes, apto para cuantos servicios crea necesarios la citada Nación.

Con esto asegura su comercio, y la marina de guerra ganará un 100 por 100.

El 20 de Junio, S. M., con la puntualidad en estos casos reconocida, podrá comenzar el desfile de grandes embarcaciones, vogando majestuosamente a través de una provincia dividida en dos.

Las fiestas de Kiel serán grandes.

La vista de todos está fija en esta ciudad, con el oído dispuesto a escuchar los acentos de los labios imperiales.

Hé aquí, a grandes rasgos por supuesto, el programa de las ceremonias que han de tener lugar durante la inauguración del Norte.

El Emperador llegará a Hamburgo el día 19; por la tarde, después de una recepción de gala, bajará el yate imperial «Hohenzollern», deteniéndose en Brunsbuttel donde esperará el momento de hacer su entrada en el canal. Esto tendrá lugar en la madrugada del jueves 20 de Junio.

Al barco imperial seguirán treinta navios alemanes y extranjeros.

Como la travesía ha de durar muy cerca de diez horas, se cree que el Emperador llegará a Holtenau, es decir, a la embocadura del canal, en el bajo de Kiel, a las dos de la tarde del mismo día.

Por la noche se celebrará un gran baile en los salones de la Academia de marina.

A las once de la mañana del 21 de Junio tendrá lugar la colocación de la última piedra del canal.

Este acto resultará solemne.

Por la tarde, bajo la presidencia del Emperador, se celebrará un banquete, al que serán invitados los Príncipes, los grandes personajes, los almirantes y los oficiales de las diversas escuadras; este es el banquete de que ya se ha hablado, y cuyo coste por cubierto ascenderá a 50 marcos.

En la mañana del sábado 22 serán consagradas las maniobras de flota.

Los navios franceses, despues del banquete saldrán de Kiel, obediendo órdenes de M. Hanotaux, el cual ha dicho que es un día de luto nacional

para Francia. No asistirán, pues, por esto á la gran parada naval del día 22.

Desde el instante en que una escuadra aparezca, los oficiales alemanes especialmente designados (y que vivirán en Kiel sobre el aviso «Le Pfeil»), saldrán al encuentro para tributar los honores de ordenanza.

El Emperador tendrá su pabellon sobre la rada, no tributándose ningun saludo hasta tanto que S. M. lo ordene.

El miércoles 19 de Junio, á las diez de la mañana, los almirantes y comandantes de las escuadras alemanas y extranjeras, así como también el capitán del puerto y el comandante de marina, regresarán á bordo del vapor «Mare» (escuela de cañoneros), y allí cambiarán sus visitas todos á la vez.

Esto es un nuevo medio de fundir una veintena de visitas en una sola.—A. F. B.

Berlin 12 de Junio de 1895.

Las fuerzas marítimas que van á reunirse en Kiel, en grandiosa manifestacion, y que pueden dar una muestra del poderio naval en que ha de considerarse á cada Estado de los concurrentes, que han hecho empeño en figurar airosamente en esta demostracion de sus recursos de guerra en los mares.

Estarán representadas:

Estados Unidos

Un acorazado: «New York».—Dos cruceros de primera clase «Colombia» y «San Francisco».—Un crucero de segunda clase: «Marblehead».

Dinamarca

Dos cruceros de tercera clase: «Geiser» y «Hékla».—Cuatro torpederos.

Alemania

Cuatro acorazados de primera clase: «Prince-Frédéric Gillaume», «Brandebour», «Wisembour» y «Wort».—Cuatro acorazados de tercera clase: «Baden», «Bayean», «Sachsen», y «Wurtemberg».—Cuatro acorazados de cuarta clase: «Hildebrand», «Heimdall», «Frithjof» y «Hagen».—Un crucero de segunda clase: «Imperatrice Augusta».—Un crucero de tercera clase: «Gefin».—Cinco avisos: «Blitz», «Pleil», «Jagd», «Meteor» y «Kaiseradler».—Siete buques escuela: «Mars», «Stein», «Stosch», «Moltke», «Gneisenau», «Blücher» y «Grille».—Un yacht imperial «Hohenzollern».—Los torpederos de la division A y de la division B.

Inglaterra

Cuatro acorazados de primera clase: «Royal Sovereign», «Empress of india», «Repulse» y «Resolution».—Dos cruceros de primera clase: «Blenheim» y «Endymion».—Un crucero de tercera clase: «Bellona».—Un cañonero-torpedero: «Speedy».—Un yacht real: «Osborne».—Un yacht del Almirantazgo: «Enchantress».

Francia

Un acorazado de primera clase: «Hoché».—Un crucero de primera clase: «Dupuy de Lome».—Un crucero de tercera clase: «Surcouf».

Italia

Cuatro acorazados de primera clase: «Rey Umberto», «Sardegna», «Ruggiero di Lauria» y «Andrea Doria».—Un crucero de segunda clase: «Stromboli».—Un crucero de tercera clase: «Etruria».—Dos torpederos: «Aretusa» y «Partenope».—Un yacht real «Savoia».

España

Un acorazado de primera clase: «Pelayo».—Un crucero de primera clase: «Infanta Maria Teresa».—Un crucero de tercera clase: «Marqués de la Ensenada».

Rusia

Un acorazado de primera clase: «Emperador Alejandro II».—Un crucero de primera clase: «Rurik».—Un cañonero: «Grosiastchi».

Austria

Tres cruceros de primera clase: «Emperatriz y Reina Maria Teresa», «Emperador Francisco José I» y «Emperatriz Elisabeth».—Un torpedero: «Brabat».

Suecia

Dos acorazados: «Gota» y «Thules».—Un cañonero de primera clase: «Edda».

Países Bajos

Un crucero de segunda clase: «Atjeh».—Un crucero de tercera clase: «Alkmaar».

Noruega

Dos cañoneros torpederos de primera clase: «Viking» y «Slerpner».

Portugal

Un acorazado: «Vasco de Gama».

Romania

Un acorazado: «Elisabeta».—Un buque escuela: «Mircea».

Turquia

El yacht «Inad».

Resumen

Habrán, pues, en el puerto de Kiel, 80 buques de guerra.

Estos 80 buques de guerra se dividen en 18 acorazados de 1.ª clase, 6 de 3.ª, 4 de 4.ª, 11 cruceros de 1.ª clase, 4 de 2.ª, 7 de 3.ª, 12 torpederos y cañoneros-torpederos, 5 avisos, 8 buques-escuelas y 5 «yachs».

El total de toneladas desplazadas por esta inmensa flota es de 363.001, repartidas en esta forma:

América, 21.580; Dinamarca, 2.580; Alemania, 112.683; Inglaterra, 78.550; Francia, 18.731; Italia, 58.722; Países Bajos; 4.575; Noruega, 1.693; Austria, 13.894; Portugal, 2.422; Rumania, 1.670; Rusia, 20.972; Suecia, 6.980; España, 17.964, y Turquía, mil setecientos y cinco.

La fuerza total en caballos es de 510.528, distribuidos así:

América, 54.247; Dinamarca, 6.000; Alemania, 139.700; Inglaterra, 92.309; Francia, 21.560; Italia, 83.665; Países Bajos, 3.386; Noruega, 2.700; Austria, 31.500; Portugal, 3.600; Rumania, 4 mil 600; Rusia, 23.533; España, 24.598; Turquía, 300.

En fin, la cifra total de las tripulaciones alcanzarán á 21.195.

De actualidad

En honor de Cánovas del Castillo Málaga 16.

A las dos y quince minutos de esta tarde se ha descubierto con grandísima solemnidad la lápida conmemorativa, en la casa núm. 11 de la calle de Nuño Gomez, donde nació don Antonio Cánovas del Castillo.

Asistieron al acto, los gobernadores civil y militar, el alcalde, jefes y oficiales de la guarnicion, representantes de los cabildos municipal y catedral y de todas las corporaciones oficiales.

En el momento de descubrirse la lápida, las bandas de música tocaron la Marcha Real.

El alcalde pronunció elocuentes frases alusivas al acto.

El gobernador civil, señor Cánovas y Vallejo, dió gracias en nombre del presidente del Consejo de ministros.

Despues se sirvió un espléndido «lunch» en el Ayuntamiento.

El acto resultó brillantísimo.

La inscripcion de la lápida dice así:

«En esta casa nació el Excmo. señor don Antonio Cánovas del Castillo, el día 8 de Febrero de 1828. El Ayuntamiento de esta ciudad, en el deseo de tributar homenaje de respetuosa consideracion á tan ilustre patricio, que por sus extraordinarios talentos adquirió renombre universal enalteciendo al pueblo que lo cuenta en el número de sus hijos predilectos, acordó, por aclamacion unánime en sesion celebrada el día 6 de Marzo de 1891, colocar esta lápida perpetuando y transmitiendo á las generaciones venideras el preclaro nombre de tan eximio estadista. En 16 de Junio de 1895 se cumplimentó el acuerdo referido, siendo alcalde el señor don Francisco de Carcer Tellez.»

Los cursos abreviados

La necesidad, esa ley que tiene cara de hereje, ha impuesto los cursos abreviados, faltan subalternos de Infantería. En poco menos de tres meses han marchado á Cuba, ó están dispuestos á marchar, cerca de 400. Las escalas, que ya estaban escasas hasta para las atenciones ordinarias, sufrieron un rudo golpe, con motivo de la campaña.

Los tenientes de la escala de reserva han aliviado algo, sobre todo para las vacantes ocurridas en Filipinas; pero el envío de los diez batallones, que embarcarán en breve para el Ejército de operaciones de Cuba, ha dejado casi sin subalternos á los que quedan en la Península. Por otra parte, la seguridad de que, pasada la época de las lluvias, será menester engrosar el contingente de aquel Ejército, hacia ya de todo punto imposible seguir los procedimientos normales.

Es una desgracia, pero inevitable. La abreviacion de los cursos vá contra principios fundamentales y puede servir de poderoso argumento á cuantos no se avienen, ni poco ni mucho, con afirmaciones ó ideas que predominan hoy en el terreno de lo constituido; pero ante un mal mayor, la eleccion no es dudosa.

Así lo ha comprendido la prensa profesional, y así también lo reconocen cuantos jefes y oficiales han comentado la medida.

Proceso del general Fuentes

Los médicos militares encargados de tener en observacion en el Hospital militar al general Fuentes han terminado su cometido, habiendo redactado un extenso informe, que ha sido remitido al Consejo Supremo de Guerra y Marina, para que en su vista el fiscal informe y califique en la sumaria que se sigue al mencionado general por la agresion de que fué objeto el embajador marroquí.

Parece que en el mencionado informe, según nuestras noticias, se exponen juicios y se consignan hechos que tienden á demostrar la perturbacion mental que padece el general Fuentes.

Nueva expedicion

Deseoso el Gobierno de no omitir sacrificio alguno para ahogar en sus principios el movimiento separatista en Cuba, dispone un nuevo envío de tropas de Infantería, Caballería y Artillería, en número de 22 á 25.000 hombres.

Aun cuando el general Martínez Campos estima suficiente la expedicion de diez batallones, que embarcará en lo que queda de mes, el Gobierno quiere facilitarle todos los medios de accion enérgica que acaso el propio capitán general de Cuba considere superfluos.

El señor Cánovas del Castillo y el ministro de Ultramar se ocupan en disponer todo lo necesario para que el señor ministro de la Guerra pueda organizar este nuevo contingente destinado á la campaña de Cuba.

Estas disposiciones confirman el alto sentido patriótico de aquellas palabras con que el jefe del Gabinete aseguraba á los corresponsales de la prensa norteamericana con cuantos extremos y sacrificios ha de responder España á la insensata rebelion separatista.

Infantería de Marina

En vista de la escasez de oficiales subalternos en el Cuerpo de Infantería de Marina, por Real orden que publicó ayer la «Gaceta» se dispone la admision de 25 alumnos el día 1.º de Noviembre de 1895 en la Escuela de dicho Cuerpo, que se establecerá en San Fernando, debiendo sujetarse para ello á las disposiciones siguientes:

Las plazas se adjudicarán mediante pública oposicion, verificándose los ejercicios en esta corte y dando principio el 1.º de Septiembre de 1895.

Los alumnos estarán colegiados, y su permanencia en la Escuela será de doce meses, durante los cuales estudiarán en dos semestres las siguientes materias:

Primer semestre.—Topografía descriptiva (teoría de rectas y planos) planos acotados, Ordenanzas, táctica, servicio de guarnicion, ídem de campaña, servicio de á bordo, armas portátiles.

Segundo semestre.—Fortificacion de campaña y nociones de la permanente Artillería, nociones de historia militar, Código de Marina de guerra, nociones de arte militar, detall y contabilidad del Cuerpo, nociones de Geografía militar, procedimientos militares, y una vez aprobados de ellas serán promovidos á alféreces.

Los refinadores de petróleo

Leemos:

«Los fabricantes de petróleo se muestran sumamente contrariados á causa del nuevo recargo impuesto sobre los derechos de Consumos del expresado artículo.

Ayer tarde visitó al ministro de Hacienda una Comision de estos fabricantes para exponerle los graves perjuicios que sufrirán, si prevalece el acuerdo adoptado por el Congreso, que, como recordaran nuestros lectores, fué favorable á la enmienda del señor Vincenti.

El ministro de Hacienda les hizo ver la imposibilidad en que se hallaba de satisfacer sus pretenciones, pues el asunto había sido ya resuelto por la Cámara.

Sin embargo, les ofreció estudiar el medio de acceder, en lo posible, á sus deseos cuando el Senado se ocupe en el examen del presupuesto de ingresos.

Los representantes de fábricas de petróleo salieron muy complacidos de su entrevista con el señor Navarro Riverter.

La agricultura en Europa

Un periódico alemán asegura que la situación general de la agricultura en Europa tiende á mejorar, por lo menos en cuanto á las ventajas que pueden obtener de ella los que se dedican al cultivo de la tierra.

En Rusia, la siembra de trigo de invierno ha disminuido en 864,000 hectáreas.

Rumania ha hecho lo mismo por un millón de hectáreas.

En los Estados Unidos el cultivo ha disminuido durante los últimos años en cuatro millones de acres.

En la Australia del Sur la cosecha ha bajado en la mitad, de tal suerte que no queda ya más que una cantidad de 1.600.000 hectólitros de trigo disponible para la exportación en lugar de 2.400.000.

Según la Memoria del ministro de Negocios extranjeros, Mr. de Marschal, la cosecha de la Argentina es inferior en una mitad á la anterior.

Por otra parte, un profesor de la Escuela superior de Agricultura de Berlín aseguraba el año pasado que la cría de ganado en los Estados Unidos se había desarrollado en proporción enorme.

Gacetilla

En la sesión celebrada el martes último por la Comisión Provincial, entre otros acuerdos se tomaron los siguientes:

Leyóse una reclamación de varios vecinos de Villa-Cárlos pidiendo la anulación de las elecciones verificadas en dicho pueblo, por la razón de que no fueron presididas por el Alcalde; y después de discutida suficientemente por los señores Socias y Sampol, fué puesta á votación y se acordó la nulidad.

También se dió cuenta de otra reclamación interpuesta por don Juan Seguí Fuxá contra la incapacidad del concejal electo por este distrito don Máximo Cadavid y Lamas, que fué desestimada por no poder entrar la Comisión provincial á examinar el expediente á que hace referencia.

El Boletín oficial inserta las reales ordenes circulares concediendo la redención á metálico á los 8.000 reclutas excedentes de cupo que han sido llamados á concentración, y disponiendo que las Delegaciones de Hacienda en las provincias, expidan talones de ingreso por esta redención hasta las cinco de la tarde del día 30 y que las sucursales del Banco de España tengan abiertas sus Cajas hasta las cinco y media de dicho día.

Por referirse á nuestro apreciable amigo y paisano el ilustrado Teniente Coronel de Artillería don Gabriel Vidal y Ruby, reproducimos de nuestro colega «El Noticiero Universal» el siguiente suelto:

«Un artículo.—El último número del «Memorial de Artillería» publica un

trabajo del Teniente Coronel del arma señor Vidal que tiende á demostrar la necesidad de emplear la artillería en la persecución de las partidas filibusteras.

El trabajo del señor Vidal es muy notable y llama la atención.»

Mañana daremos un extracto del aludido trabajo.

Mañana día 22 y el martes día 25 se darán las pagas del presente mes á los individuos de las clases pasivas que cobran sus haberes por la Administración-Depositaria de Hacienda de este Partido.

Por el ministro de la Guerra se ha dispuesto que habiendo mayor economía en Cuba para adquirir calzado más apropiado para aquella campaña, cada individuo de los batallones expedicionarios lleve solo un par de zapatos en buen estado, ó sea el puesto.

Con las 2.500 pesetas que con destino á las familias de los naufragos del crucero «Reina Regente» ha dado el Casino Español de la Habana, ascendía el 16 del actual á pesetas 105.057,70 lo recaudado con dicho objeto por la Intendencia general del ministerio de Marina.

Ha sido nombrado Gobernador militar de Palma el general D. José Sans de Mira Risueño, que en la actualidad se encontraba en Selaya (Santander).

Estará en aquella plaza para pasar la revista del 1.º de Julio próximo.

«La Gaceta» de Madrid del día 12 publica el programa de material que se exigirán á los opositores á la plaza de maestro de obras militares de la Comandancia de Ingenieros de estas islas.

Las oposiciones tendrán lugar el 16 de Septiembre próximo, en el local que ocupan las oficinas de la referida Comandancia.

Las instancias documentadas serán promovidas antes del día 1.º del mencionado mes.

El agraciado con la vacante, disfrutará durante los primeros cuatro meses de prácticas, una gratificación de 100 pesetas en cada uno; y después del ingreso definitivo 1.500 anuales, con un aumento de 500 cada diez años, hasta llegar á los treinta y cinco de servicios, que se le asignará el sueldo máximo de 3.500 pesetas.

Con gusto insertamos á continuación el programa de los festejos que han de efectuarse en Ciudadela los días 23 y 24 del actual con ocasión de la tradicional fiesta de San Juan.

Es de esperar que se verá ésta muy concurrida, según costumbre de todos los años.

Vispera de San Juan

TARDE.—1.º Reunión de la cabalgata, la cual, á las cinco de la tarde se dirige á la Plaza del Borne, en donde se efectúa el llamado *caragol*.

2.º Después encaminase la cabalgata á la ermita de San Juan; allí se cantan Completas solemnes. Entretanto, las bandas de música La Popular y la Luisiana, ejecutarán algunas escogidas piezas, frente al casino Circulo Artístico, y en la calle del Conquistador respectivamente.

3.º Regreso de la cabalgata; corridas en la calle de las Verduras, plazas Nueva y Vieja y *caragol* en Santa Clara.

4.º A las nueve de la noche, repique de campanas, fogatas en las calles, y refresco y serenata en el domicilio del Cajero Mayor.

Día de San Juan

MAÑANA.—1.º A las nueve de la mañana, queda de nuevo reunida la cabalgata, la cual efectúa el *caragol* en Sta. Clara.

2.º Bajada al paseo de San Juan (Plá); juegos de sortija y corridas.

3.º Subida del Plá; corridas en la calle de las Verduras y plazas Nueva y Vieja; *caragol* en Sta. Clara; desfile de la cabalgata.

4.º Celebración de una Misa en la iglesia de S. Francisco, con asistencia de los ginetes y cajeros que forman la cabalgata.

5.º Refresco en casa del Mayordomo eclesiástico.

TARDE.—1.º Reúnese otra vez la cabalgata: se dirige luego á las Casas Consistoriales y allí el Cajero Mayor invita al M. I. Ayuntamiento para que asista á las corridas que deben verificarse en el Plá.

2.º Corridas en el Plá; *caragol*, juegos de sortija, de escudos (*carotas*), carreras, etc. A ese espectáculo, amenizado por una banda de música, asiste la Corporación Municipal.

3.º Subida de la cabalgata; carreras en la calle y plazas arriba mencionadas; *caragol* en Sta. Clara y desfile.

4.º Refresco en casa del Cajero Mayor.

NOCHE.—Disparo de un castillo de fuegos artificiales en la Plaza del Borne; iluminación y música en el casino Circulo Artístico.

Noticias marítimas.

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El Antonio López llegó á Marsella el 14 procedente de Barcelona.

El Ciudad de Cádiz salió de Puerto Rico el 13 para Cádiz.

El Reina María Cristina salió de El Havre el 13 para Santander.

El Alfonso XII salió de Coruña el 14 para Santander.

El Isla de Mindanao salió de Cádiz el 14 para Barcelona.

El Ciudad de Cádiz llegó el 16 á la Habana procedente de Puerto Rico.

El Buenos Aires llegó á la Habana el 16 procedente de Nuevitas.

El Májico llegó á la Habana 17 procedente de Nuevitas.

El Alfonso XIII salió de la Habana el 17 para Coruña.

El P. Satrustegui llegó á Barcelona el 18 procedente de Port Said.

El Isla de Panay salió de Singapoore el 18 para Aden.

El Pío IX llegó á Puerto Rico el 17 sin novedad.

Calendario

Santo de hoy.—El Sagrado Corazon de Jesús, y San Luis Gonzaga.

Santo de mañana.—San Paulino obispo y confesor y Santa Consorcia.

Cultos

Mañana sábado, continua en la iglesia de Religiosas Concepcionistas el solemne Triduo de las Cuarenta Horas que todos los años se dedican al sacratísimo Corazon de Jesús en el día de la festividad y los dos siguientes; se descubre S. D. M. á las seis con estación mayor y misas rezadas hasta

las once; por la tarde los actos de Coro, Rosario y Trisagio, al anochecer el ejercicio del Sagrado Corazon, sermón á cargo de D. Jaime Tutzó, Pbro., y solemne Reserva á las ocho y media.

El mes del Sagrado Corazon de Jesús, continua por la mañana y durante la santa Misa, en San Francisco á las cinco, en el Carmen á las siete y en la ayuda-parroquia de la Concepcion á las 7 y media: por la noche en las Concepcionistas.

En el Carmen, por la noche despues del Santo Rosario, visita semanal á María Santísima, Salve y los Gozos cantados, todo obsequio de sus devotos que visten el Santo Escapulario.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 20.—4'10t.

4 por ciento Interior.	67'85
4 por ciento Exterior.	79'05
4 por ciento Amortizable.	81'58
Billetes Hip. de Cuba 1886.	102'00
Id. id. id. 1890.	90'75
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia.	18'15
Ferro-carril del Norte.	21'80
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	52'85
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	53'00
Obligaciones C. ^a Trasatlántica.	85'50

Empeños del Casino Mercantil

Interior. rs. vn. paga alcista.

Exterior. " " " " " "

Movimiento del Puerto

Entrados el 20

Procedente de Constantinopla bergantín goleta «Griego Eiafeah» Cap. Sir Arbambte con 9 trips. y trigo.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 20.—8'35 n.

Corre el rumor que el Senado se opondrá á la aprobación de muchos artículos últimamente aprobados por el Congreso.

El Gobierno se inclina de nuevo á la suspensión de las sesiones de las Cámaras.

La comisión de los vinos ha dictaminado favorablemente.

Madrid 20.—10 n.

Los diputados se muestran mal impresionados por la oposición que intenta el Senado á varios artículos adicionales, y opinan que la gestión económica pertenece solo al Congreso.

Segun parte oficial de Cuba no ocurre novedad.

Madrid 21.—9 m.

Tanger.—Las kábilas rebeldes han sido nuevamente derrotadas.

El Sultán recibirá la embajada española en Rabat.

París.—Hay en los centros políticos alguna escitación relacionada con las fiestas de Kiel.

Madrid 21.—9'15 m.

El coronel Sandoval ha manifestado en una interview que considera fracasada la insurrección, opinando que ésta concluirá pronto si España hace un esfuerzo serio; pues los jefes insurrectos no son temibles por ningún concepto.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVIGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALUDIA

Salte los domingos a las 8 de la mañana para dichos puntos el vapor-correo

MENORQUIN

al mando de su Capitan D. Bernardo Cabot. Admite carga y pasajeros a los precios publicados.

Despacho: Sres. Gonalons, Carreras y Compania, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona. De BARCELONA para Alcudia y Mahon sale todos los Miércoles a las 4 tarde.

Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Barcelona directamente

Saldrá el próximo Domingo 23 del actual a las 4 de la tarde, el vapor

NUEVO-MAHONÉS

al mando de su capitan D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros a los precios anunciados.

Despacho: INFANTA, 24.

Don Enrique Zaldívar y Ruiz,

Juez de primera Instancia del Partido de Mahon.

Hago saber, que el día veinte y ocho del corriente, empezando a las diez de la mañana, se procederá en los estrados de este Juzgado, a la subasta y remate, siendo las posturas competentes, de los muebles, efectos y frutos que con sus respectivos justiprecios son como sigue:

Tres sofás de caoba con asiento de raso colorado, en treinta pesetas cada uno y en junto, noventa pesetas.

Doce sillas de id. id. en quince pesetas cada una y en junto, ciento ochenta pesetas.

Una mesa de caoba de forma elíptica y cuya cubierta es de una sola pieza con pié labrado, en ciento cincuenta pesetas.

Una mesa de caoba con pié de mármol, en cuarenta pesetas.

Un espejo muy grande con marco dorado, en cien pesetas.

Nueve cornucopias con marco dorado a diez pesetas cada uno, noventa pesetas.

Una araña grande de cristal, en ciento veinte y cinco pesetas.

Dos mesitas rinconeras con piedra de mármol y adornos dorados, a cinco pesetas cada una, en diez pesetas.

Dos floreros con lámpara de cristal a cinco pesetas cada uno, en diez pesetas.

Una pieza de alabastro para centro de mesa, en veinte y cinco pesetas.

Un piano de mesa, antiguo, en cincuenta pesetas.

Una otomana grande de chingaranda con almohadones de brocatel, en setenta y cinco pesetas.

Dos sillones id. id. id., en cincuenta pesetas.

Nueve sillas id. id. id., en ciento treinta y cinco pesetas.

Seis taburetes de id. forrados de casimir blanco bordado, en treinta pesetas.

Un espejo grande con marco dorado, en cincuenta pesetas.

Seis cornucopias con marco negro y molduras doradas, en ciento cincuenta pesetas.

Cinco cuadros de la Historia Sagrada, en cien pesetas.

Tres cuadros, de personajes, en treinta pesetas.

Uno id., de una Dama Romana, en quince pesetas.

Uno id., sitio de San Felipe de Menorca, en veinte pesetas.

Uno id., de un personaje con casaca colorada, en cinco pesetas.

Uno id., de otro personaje con manta verde, en cinco pesetas.

Dos id., de Venus, en cinco pesetas.

Tres id., de la Historia de Belisario, en setenta pesetas.

Uno id., despedida de Luis Felipe de su familia, en veinte pesetas.

Cuatro id., acuarelas Scraus, en ochenta pesetas.

Uno id., ovalado, pintado sobre cobre, en treinta pesetas.

Dos id., alegorías, en diez pesetas.

Seis id., cabezas de estudio, en quince pesetas.

Seis acuarelas, tres de ellas de la Historia de Menorca, otra del puerto de Mahon, otra de la fiesta de San Lorenzo de Alayor, y la otra del plano del Lazareto del puerto de Mahon, en ciento veinte pesetas.

Un plano de Menorca, en veinte pesetas.

Dos cuadros, uno de ellos representando la Virgen y el otro el Corazon de Jesús, en veinte pesetas.

Seis paisajes grandes, en cuarenta y cinco pesetas.

Dos id. pequeños, en diez pesetas.

Tres retratos pequeños al óleo, en quince pesetas.

Una litografía representando la Magdalena, en diez pesetas.

Tres cabezas al óleo, en quince pesetas.

Un zafiro al lápiz, en cinco pesetas.

Una figura de mujer, en dos pesetas.

Tres acuarelas pequeñas, en quince pesetas.

Dos paisajes pequeños, en diez pesetas.

Diez pipas vino tinto de primera clase, añejo, marcadas con una cruz grande, de yeso cada una y que juntas contienen unos cinco mil y cien litros en poca diferencia, en veinte y cinco céntimos de peseta el litro sin los derechos del impuesto de consumos y cualquier otro gasto, ni los envases.

Tres pipas de cabida de unos cien cuartiers del precitado vino, en veinte y cuatro pesetas cada una.

Dos de noventa, una de ochenta, dos de setenta y cinco y dos de setenta cuartiers, en veinte y una pesetas cada una.

Tres pipas y diez y seis damajuanas, vulgo garrafas, vino tinto de segunda clase, que juntas contienen unos mil cincuenta litros, en diez y siete céntimos de peseta el litro sin los derechos del impuesto de consumos y cualquier otro gasto ni los envases de los cuales la pipa que contiene ochenta cuartiers está tasada en veinte y una pesetas, la de treinta cuartiers en doce, y la de veinte y cinco, en nueve, y cada una de las damajuanas, en una peseta.

Los antedichos muebles, efectos y frutos han sido embargados a D. Rafael Femenias y Gahona, en méritos de juicio ejecutivo, ahora procedimiento de apremio que sigue contra el mismo D. Juan Orfila y Mascaró y se hallan en poder del depositario de los mismos D. Juan Gonalons y Pons, vecino de esta ciudad, calle del Horno número veinte y cinco, quien los tendrá de manifiesto, y no se admitirán posturas inferiores a las dos terceras partes de su respectivo valor espresado, debiendo los licitadores, para tomar parte en la subasta consignar previamente en la mesa del Juzgado o en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento del valor de aquellos que quieran adquirir y exhibir su cédula personal; pues así queda mandado en dicho juicio.

Dado en Mahon a diez y siete de Junio de mil ochocientos noventa y cinco.—Enrique Zaldívar.—Ante mí, Juan Allés.

Hojas de servicio
Fes de vida
Listas de embarque

Bastion núm. 39 imprenta.

Subasta

El día 28 de Junio a las once de la mañana, se venderán en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, a voluntad de sus dueños y con sujecion a las condiciones y titulos de propiedad que obran en poder del mismo Notario, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en Villa-Carlos, calle de la Iglesia núms. 19 y 21, que forma esquina con la calle Mayor donde está señalada con el núm. 47 accesorio, con salida a la calle de Cala Padera, en la cual está señalada con el núm. 1.

Y 2.º Un huerto ó solar situado en la calle de Mahon de dicho pueblo de Villa-Carlos, señalada con el núm. 25.

Subasta

El día 30 del actual a las 11 de su mañana se venderán en licitacion verbal siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, las fincas siguientes: 1.º Una casa situada en esta ciudad, calle de Hannover, núm. 42.—2.º Otra casa situada en esta ciudad, calle del Rector, núms. 3, 5 y 7.—3.º Otra en la propia ciudad, plaza de San Francisco, núms. 9 y 10.—4.º Otra en la misma ciudad, calle Puente del Castillo, núm. 7.—5.º Otra en dicha ciudad, calle de Santa Rosa, núm. 13.

Dicha subasta que se verificará de cada una de las referidas fincas por separado, tendrá lugar en el despacho del Notario de esta ciudad, D. Pedro Orfila y Pons en poder de quien obran los titulos de propiedad y condiciones de dicha subasta.

AVISO

El Centro de suscripciones de Luis Puig, participa a este respetable público que todos los que no reciban los «Sucesos de la Semana» y deseen obtenerlo, que den aviso a este Centro único exclusivo y se repartirá a domicilio.

A los que deseen suscribirse a la tan renombrada obra MARTIRIO DE UN ANGEL ó completar alguna otra obra, pueden dirigirse a la

Calle de la Plana, núm. 37.—MAHON.



CONFITERIA DE LA REAL CASA

En dicho establecimiento se está preparando para la festividad de San Juan Bautista, una gran variedad de DULCES, PLATOS MONTADOS, RAMILLETES, etc. etc. Avisando con algunas horas de anticipación se arreglan todos los encargos que nos hagan en el ramo de Pastelería.

En el mismo establecimiento se acaban de recibir muchas clases de «Galletitas» y sorprendente variedad de «Sorpresas» y mil otros objetos de capricho, todo a precios baratísimos. Podrán convencerse de ello las personas que gusten visitar nuestro establecimiento.

13, HANNOVER, 13.

VACUNA DE TERNERA SUIZA

INSTITUTO JENNER

1 frasco para 60 vacunaciones	15'00 pesetas
1 placa para 3 vacunaciones	1'50 " "
1 estuche con 5 tubos vacunaciones	4'00 " "
1 estuche con 1 tubo vacunacion	1'00 " "

De venta en la FARMACIA MAHONESA, Calle Nueva, núm. 6.
Depositarios exclusivos para toda la Isla de Menorca

SRES. VALLS Y PONS.—DROGUERIA MAHONESA

Se garantiza su legitimidad y pureza, y se recibe fresca cada ocho días

Para alquilar ó vender

Lo está la casa calle de Prieto y Caules, número 22.
Informarán Moreras, 47.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Bastion núm. 35. Para informes, calle de Gracia núm. 78.

Para vender

Lo está la casa n.º 41 de la calle de Prieto y Caules que forma esquina con la calle del Horno. Para informes en la misma.



Pailebot JÓVEN HUGUET

El martes día 25 del actual saldrá de Barcelona directamente para este puerto. Lo despachan en Barcelona los señores Moll y Corominas, Plaza Palacio letra B; en Mahon, Sres. Huguet y Maspech, Andén Poniente núm. 6.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS
Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5.ª pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, Abogado y propietario.

La Compañia ha satisfecho por 2,75 r sinistros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3 MAHON

SERVICIO FIJO Y SEMANAL DE TRASPORTES AMENGUAL Y COMPANIA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA núm. 9.—BARCELONA.

Tarifas especiales de domicilio a domicilio para toda clase de mercancías.

Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de ésta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zaragoza a Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos de Extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

Imp. de M. Parpa.